

MAURO GUILLÉN: TRAYECTORIA DE UN ACADÉMICO ¹

“Buenos días a todos. Mi nombre es Mauro Guillén; soy profesor de Wharton desde hace doce años, y llevo ya más de veinte en EE.UU. Soy español, lo digo por si notáis algo diferente mi acento. Doy clases tanto a estudiantes universitarios, como a master y ejecutivos. Todas mis sesiones se relacionan con el fenómeno de la internacionalización de la estrategia de la empresa”.²

PRESENTACIÓN

Mauro F. Guillén, nacido en León en 1964, es Catedrático de Dirección Internacional de Empresas en la Wharton School de la Universidad de Pennsylvania; es también Catedrático de Sociología en la misma universidad. Obtuvo su doctorado en Sociología por la Universidad de Yale y en Economía por la Universidad de Oviedo. Actualmente es Director del Instituto Joseph H. Lauder de la Universidad de Pennsylvania.

La investigación que lleva a cabo desde hace años tiene que ver con el proceso de internacionalización del mundo económico, así como los efectos de la globalización sobre las empresas y la sociedad en su conjunto. Sus libros más recientes son *“Santander, el banco”*,

¹ Caso de la División de Investigación del Instituto Internacional San Telmo, España. Preparado por D. Pablo Lucas Chinchilla, para servir de base de discusión y no como ilustración de la gestión, adecuada o inadecuada, de una situación determinada.

Copyright © Octubre 2008. Instituto Internacional San Telmo, España. Prohibida la reproducción, total o parcial, sin autorización escrita del Instituto Internacional San Telmo

² Presentación del profesor Mauro Guillén en una clase del programa de ejecutivos “Dubai Leaders Program”, Aresty Institute, Wharton School, el día 31 de julio de 2008.

2007, junto con el profesor Adrian Tschoegl y “*El auge de la empresa multinacional española*”, 2006, entre otros.

Ha publicado diversos artículos académicos en revistas especializadas. Es editor asociado de *Administrative Science Quarterly* y es o ha sido miembro del consejo editorial de *American Sociological Review*, *Academy of Management Journal*, *Academy of Management Review*, y *Journal of International Business Studies*. Asimismo, publica columnas de opinión en periódicos como El País, Expansión, Korea Times, etc.

El Apéndice I contiene unas breves referencias sobre la Universidad de Pennsylvania, la Escuela de Negocios de Wharton y el Instituto Lauder, donde el profesor Guillén desarrolla sus actividades. (Para una mayor información puede consultarse el caso “DGI-177 Wharton: la escuela de negocios de la Universidad de Pennsylvania” del I. I. San Telmo, publicado en septiembre de 2008).

A continuación se detallan algunos acontecimientos de la carrera académica del profesor Mauro Guillén y posteriormente se incluye una entrevista en profundidad con el mismo.

ALGUNOS TRAZOS DE LA CARRERA ACADÉMICA

Mauro Guillén estudió la licenciatura en Ciencias Económicas en la Universidad de Oviedo (Asturias). Durante ese tiempo dos profesores marcaron su evolución profesional, D. Jesús de Miguel³ y D. Álvaro Cuervo⁴, que respectivamente le ayudaron a trabajar en el campo de la Sociología y la Dirección de Empresas; ambos le incitaron a que, nada más acabar la carrera, tratase de realizar un programa doctoral en el extranjero.

Mauro había realizado algunos programas de verano en la Universidad de Michigan y en Berkeley por lo que conocía el mundo universitario americano; ello le decidió a solicitar su ingreso en el programa doctoral en diversas instituciones universitarias de la costa este de EE.UU. Fue admitido en Harvard, Yale, Cornell y Michigan, decidiéndose por Yale, dada la cantidad de buenos profesores que allí había en las materias que más le interesaban.

Consiguió una beca del Banco de España, gracias a la ayuda del profesor Cuervo, aunque tenía ya una beca de la Universidad de Yale (ésta suponía que tenía que hacer determinados trabajos para la universidad; en cambio, la del Banco de España no implicaba otros compromisos). Esta beca era de dos años. Posteriormente consiguió una beca Fulbright de tres años, para terminar el doctorado.

³ Jesús de Miguel, 1947, catedrático de Ciencias Políticas en la Universidad Complutense y PhD en Sociología por Yale. Ha ocupado la Cátedra *de Estudios Españoles Príncipe de Asturias* en Georgetown, Washington DC. Profesor visitante de esta universidad y de Berkeley, ha sido investigador en Yale y Stanford. Ha publicado más de cincuenta libros y más de cien artículos.

⁴ Álvaro Cuervo, 1942, catedrático de Economía de la Empresa en la Universidad Complutense. Fue profesor visitante en las universidades de Nueva York (Salomon Center) y California-Berkeley, vicedecano de las Facultades de Ciencias Económicas y Empresariales de la Complutense y la de Oviedo, y decano de esta última. Su ámbito de investigación gira en torno las áreas de economía y dirección de la empresa, finanzas, sistema financiero y empresa pública.

En el tercer año del doctorado comenzó la escritura de la tesis. Empezó a estudiar el tema de la problemática del SIDA –muy de moda en su momento-, pero lo dejó a los tres meses (años más tarde, publicaría junto a Charles Perrow⁵ un libro sobre este tema), retomando el que había considerado inicialmente sobre la Teoría de la Organización de la Empresa, vista desde una perspectiva sociológica.

En 1989 había publicado el libro “La profesión de Economista: El Auge de Economistas, Ejecutivos y Empresarios en España”; de él pudo utilizar bastantes páginas para su proyecto de tesis. Este proyecto lo presentó a tres profesores, Charles Perrow y Paul DiMaggio⁶ - especialistas en la Teoría de la Organización- y Juan Linz⁷ - especialista en tesis comparadas-; los tres aprobaron el proyecto y, además, aceptaron formar parte del comité de tesis.

El desarrollo de la tesis tenía cuatro bloques que trataban de describir cómo se había difundido a otros países la Teoría de la Organización; cada bloque correspondía a un país. Comenzó por EE.UU, dada la cantidad de material histórico que había en la biblioteca de Yale; solía coger también por la mañana temprano el tren en New Haven para ir a la biblioteca pública de Nueva York y volver por la noche. Siguió con Alemania: estuvo allí buscando información, aunque había muchas lagunas a causa de la guerra. Respecto a España, pasó muchas horas en la Biblioteca Nacional. Finalmente, para Inglaterra estuvo en Londres.

A punto de finalizar el PhD, envió solicitudes a cincuenta universidades y escuelas de negocio (incluyendo cartas de recomendación de profesores), y se entrevistó con profesores de INSEAD, Sloan (MIT) y de la Escuela de Public Policy de la Universidad de Chicago (para temas de economía y empresa) y de Irving, Minnessota y Northwestern (para temas de sociología). Recibió ofertas de trabajo de INSEAD, Irving y Sloan; decidiéndose por esta última, donde conocía a la profesora Elenor Westlee, que había estado en Yale y era amiga de los profesores que formaron su comité de tesis. Tras trabajar cuatro años en Boston se incorporó a Wharton; le interesó trabajar en Filadelfia, dado que allí había encontrado trabajo su esposa.

En la actualidad es profesor en Wharton y director del Instituto Joseph H. Lauder, en la misma Universidad de Pennsylvania. El Anexo 1 contiene una síntesis de su curriculum vitae.

⁵ Charles B. Perrow, PhD por la Universidad de California, Berkeley, es profesor emérito de Sociología de la Universidad de Yale. Autor de seis libros y más de cincuenta artículos.

⁶ Paul DiMaggio es Profesor de Sociología y ex-director del Departamento de Sociología en Princeton. Antiguo director ejecutivo del programa de Organizaciones Sin Ánimo de Lucro de Yale, hasta 1991 fue profesor del departamento de Sociología y de la escuela de Organización y Dirección de Empresas de la propia universidad. PhD en Sociología por Harvard en 1979.

⁷ Juan J. Linz, es profesor de Ciencias Políticas en Yale desde 1968. Sus trabajos más conocidos tratan sobre las teorías de los regímenes totalitarios y autoritarios, la quiebra de las democracias y las transiciones a regímenes democráticos. Se ha especializado en el análisis comparado, ha coordinado equipos para el análisis de varios países y ha trabajado sobre el caso español. En 1987 fue galardonado con el Premio Príncipe de Asturias de Ciencias Sociales.